

Qu'est-ce que la recherche universitaire ?

La recherche universitaire implique d'abord une investigation ayant pour objet un point ou un phénomène particulier. Toute recherche est censée avoir un sujet précis, une problématique, un plan et une méthode. Tous ces éléments doivent être explicités par l'étudiant au début de son travail, car le processus de la recherche compte tout autant que les résultats auxquels il peut aboutir. Ce qui importe le plus, c'est l'apprentissage d'une démarche heuristique rigoureuse et cohérente.

Dans la pratique, la recherche peut prendre plusieurs formes. Elle peut consister en :

- l'analyse d'un phénomène notable ou nouveau ;
- l'interprétation et la critique d'une œuvre / texte précis ;
- la discussion et l'approfondissement d'une question récurrente du domaine ;
- l'éclaircissement d'un débat ancien avec des éléments nouveaux ;
- la révision et/ou la réinterprétation d'un corpus textuel institué ;
- la confrontation et la comparaison de textes ou de corpus anciens et modernes ;
- l'étude d'un point / thème particulier à partir de données reconstruites ou récentes.

Quel que soit le type de sujets, la recherche ne peut être une simple compilation d'informations ni une synthèse de l'existant. Elle doit apporter « du nouveau », un surplus de connaissance, soit au niveau de la matière et du contenu, soit au niveau de la méthode (la manière de faire), soit enfin au niveau des résultats (les acquis de l'étude). Car la recherche universitaire a pour finalité ultime de faire progresser la science et d'approfondir les connaissances dans un domaine particulier du savoir humain.